Обзор следственных дел по
 Московской области. 1929-1941.
В последнее время стали доступны для исследователей материалы следственных дел "филиалов" Всесоюзного Центра ИПЦ по Москве и области в период 1929-1934 годов. Здесь будут представлены материалы весьма показательных групповых дел: три первых дела связаны с духовенством Московской области, чьим духовником был иеросхимонах Алексий-Затворник
; четвертое дело — с группой клириков Москвы, объединенных связями с архиепископом Андреем (Ухтомским)
, епископом Серафимом (Звездинским)
 и епископом Гавриилом (Красновским)
; пятое дело — с группой монашествующих, проводящих в Москве по домам тайные богослужения и демонстрирующих тайно своим приверженцам «наследников царского дома Романовых». Завершается обзор представлением материалов групповых дел участников ИПЦ в военные годы.
* * *
В Москве было лишь несколько храмов, причты которых после Декларации в период 1928-1929 годов официально объявили об отходе от митрополита Сергия. Не примыкая, но во многом сочувствуя "иосифлянскому" движению, клирики этих храмов открыто поминали на богослужениях лишь митрополита Петра (Полянского). Именно их храмы и стали центрами, куда стекалось антисергианское духовенство и миряне из других храмов Москвы, области и соседних регионов: 

храм Свт. Николы Большой Крест на Ильинке
 с протоиереем Валентином Свенцицким
 во главе. 12 января 1928 года он вместе с приходом прервал каноническое и молитвенное общение с митрополитом Сергием и примкнул к владыке Димитрию (Любимову);

храм Воздвижения на Воздвиженке с протоиереем Сергием Сидоровым и архимандритом Давидом (?)  во главе, в 1929 году приходскую общину возглавил иерей Измаил Сверчков, рукоположенный архиепископом Димитрием (Любимовым). На богослужениях в храме присутствовало всегда много молодых женщин, тайно постриженных им в монахини;

Свт. Николы Подкопая с иеромонахом Григорием Горюновым во главе;

Свт. Николы в Кленниках на Маросейке
 с тайно рукопоженным иереем Александром Ильиным во главе;

Свт. Николы в Котельниках
 с иереем Михаилом Владимировым во главе;

Свв. Кира и Иоанна на Солянке
 с иереем Димитрием Крючковым во главе.

Успенский храм в Гончарах с настоятелем Алексеем Вознесенским и священником Григорием Лысяком; 

храм Воскресения Словущего на Таганке с настоятелем Ипполитом Красновским и священником Николаем Троицким. 

В Московской области ситуация была иной. Во-первых, в начале 1920-х годов борьба "тихоновцев" с "обновленцами"  не была здесь такой ожесточенной, так как большая часть храмов в Серпухове, Твери, Клину и других местах осталась под управлением "тихоновского" духовенства. Недаром М. А. Новоселов, возлагая большие надежды на духовенство Московской области, был убежден, как показали позднее свидетели, что «в провинции — более стойкое в истинном Православии духовенство». Действительно, сложно объяснить особую приверженность к движению ИПЦ и необыкновенную твердость во время следствия духовенства, а главное, мирян Серпухова, где официально примкнули к "иосифлянам" духовенство с паствой семи храмов города. После завершения следствия многие верующие были осуждены и семьи их были высланы, так что, по воспоминаниям очевидцев, город практически обезлюдел после нескольких волн массовых арестов. Официально примкнули к "иосифлянам" приходские общины главных храмов в Твери, Клину, Загорске, Богородске, Вышнем Волочке, позднее в документа следственных дел клирики этих общин назывались "дмитровцами"
. Заметим, что клирики этих храмов хорошо знали друг друга, они часто совершались совместные службы. После первой волны арестов оппозиционных священнослужителей в Москве клирики-"дмитровцы" приезжали из Подмосковья и проводили богослужения в их храмах вплоть до закрытия.

Выявление и арест активных участников "филиалов" Всесоюзного Центра ИПЦ в Подмосковье в немалой степени определялся знакомством и контактами каждого из них со знаменитым Алексием-Затворником. Для многих архиереев, священников и мирян последний был духовным наставником, и с лета 1927 года к нему постоянно приезжали клирик из Москвы, Серпухова, Твери, Клина, Вышнего Волочка, Загорска, Орехово-Зуева, Сходни и других мест. Его непримиримая позиция в отношении политики митрополита Сергия во многом определила дальнейшее поведение пастырей и верующих, его духовных детей, которые позднее будут арестованы и осуждены по делам "филиалов" Всесоюзного Центра ИПЦ. В отчетах ГПУ последнее местожительство старца — Загорск — станет называться «явочным местом для членов к/р организации "Истинных христиан"», где Алексий, по логике чекистов, идеолог ИПЦ, «давал идейные установки и укреплял колеблющихся». На следствии келейником старца Алексия-Затворника был назван постоянно навещавший его епископ Максим (Жижиленко), а священники Александр Левковский, Александр Кремышанский, Иоанн Инюшин и монашествующие позднее будут представлены следствием в "Обвинительном заключении" как руководители "филиалов" ВЦ ИПЦ в Подмосковье.

Во всех церквях, где служили священники-"антисергиевцы", стараниями чекистов была развернута активная работа их "добровольных помощников". О результатах их деятельности в отчете ГПУ сообщалось, что групповое дело "филиалов" ВЦ ИПЦ в Московской области «возникло на основании поступивших в СО
 ОГПУ МО
 сведений о том, что на территории Московской области существует нелегальная контрреволюционная монархическая организация, занимающаяся а/с деятельностью под флагом защиты от безбожной власти "Истинного Православия"». Атмосферу нескончаемых арестов и гнетущего страха в ожидании собственного ареста красноречиво передают показания одного из обвиняемых: «Жили мы, как на вулкане, ожидая с минуты на минуту ареста, потому что представителей "Дмитровского" течения арестовывали именно за то, что они принадлежат к данной церковной ориентации».

В августе 1929 года в Тверской Исполком пришло анонимное письмо, которое было передано в ГПУ для расследования. В нем сообщалось о закрытии фабричной церкви, хотя большая часть рабочих были категорически не согласна с этим, и далее предлагалось собрать верующих рабочих и «договориться насчет нашей церкви, и как мы, рабочие, скажем, так и вы постановите, вот это будет справедливо». Особое внимание ГПУ привлекла концовка письма, где власть предупреждалась, что «вы идете против рабочих и хотите закрыть нашу церковь насильственно, тут может случится кроволитие, кто тогда будет виноват, ясно, что вы будете виноваты, а не рабочие-верующие, мы по-хорошему заявляем вам, не беспокойте нас, и нашу церковь не закрывайте». Имя автора — «Пролетарка Вагжановка» — ничего не говорило чекистам, поэтому срочно началось расследование фактов.

С этим анонимным письмом связана большая переписка, представленная в материалах группового дела участников "вскрытых" ГПУ ячеек "филиала" ИПЦ в городах Серпухове и Твери. Первый этап операции органов ГПУ — массовый арест активнейших сторонников архиепископа Димитрия (Любимова) был осуществлен в октябре-декабре 1929 года. Об оперативности и слаженности действий чекистов при его проведении говорят секретные телеграммы и спецсообщения, находящиеся в деле:

«Объектов, проходящих по разработке "Иосифовцы", с получением сего тщательно обыщите, арестуйте и направьте в наше распоряжение и сейчас же допросите свидетелей по конкретным вопросам их а/с деятельности и иногородних связей»;
«Арестовать нужно весь причт этой церкви и чл<енов> церковного совета из б<ывших> людей, кулаков, монахов»;
«С получением сего — обыщите, арестуйте и доставьте к нам со спецконвоем наиболее активный элемент из числа этих монашек не старше 50 лет»;
«При производстве обысков особое внимание следует обратить на молитву а/с содержания, начинающуюся словами "О, премилосердый, всесильный" и т. д., а также на переписку, различные рукописи и печатные материалы».

По первому делу ячеек "филиала" ИПЦ в Подмосковье было арестовано 63 человека, среди них 17 священников
 и 23 монашествующих
. В "филиал" ИПЦ, согласно логике следствия, входило 5 ячеек: Московская — с 16 членами, Серпуховская — с 28, Тверская — с 11, Орехово-Зуевская и Вышне-Волочская — с 8 членами. Основным обвинением для руководителей этих групп стало их отношение к советской власти, провозглашаемое ими на службах, о чем показали многие свидетели и обвиняемые. Приведем одно из них: «ЛЕВКОВСКИЙ, ФЕССАЛОНИЦКИЙ, БАРТОЛОМЕЙ, КОЗОРЕЗ и АНИСИМОВ в своих проповедях всегда говорили, что Соввласть есть власть сатаны и потому подчиняться ей не следует, ибо тот, кто будет подчиняться, попадет в ад на вечные муки».

В "Докладной записке", направленной следствием в Москву, отмечалось, что по групповому делу "филиала" ИПЦ проходят, «в качестве главных фигурантов, епископ Максим ЖИЖИЛЕНКО и поп КРЕМЫШАНСКИЙ Александр Анатольевич, высланные в Соловки в конце 1929 года за отдельные а/с выступления».  Далее обосновывалась необходимость привлечения указанных лиц к следствию по новому делу в связи с тем, что «ЖИЖИЛЕНКО был организатором и руководителем Серпуховской нелегальной а/с группы церковников, а после его ареста руководителем остался КРЕМЫШАНСКИЙ. Оба они были связаны с такими же группами в Москве и Твери, а также и с центром нелегальной а/с организации, находящимся в Ленинграде». 27 января 1931 года оба осужденных были привезены с Соловков и заключены в Бутырскую тюрьму.

Согласно "признаниям" обвиняемых, 23 апреля 1928 года в церкви Тверского женского монастыря после богослужения состоялось первая встреча клириков епархии, на которой протоиерей Александр Левковский сообщил, что «в настоящее время есть только один архиерей, который говорит правду, что Соввласть преследует веру и Церковь — это Димитрий Гдовский, к которому ЛЕВКОВСКИЙ и предложил присоединиться». Получив согласие клириков, отец Александр выехал в Ленинград. 20 мая, после возвращения отца Александра, в монастыре состоялась вторая встреча клириков, на которой отец Александр объявил, что «к Димитрию Гдовскому присоединились не только мы, но также Серпухов и другие города».

При обыске у одного из обвиняемых, иерея Владимира Бартоломея, был обнаружен текст проповеди, произнесенный им в день Успения Пресвятой Богородицы
. Размышления о природе колебаний и сомнений клириков и верующих, страха ареста и расстрела,  изложенные в проповеди, были актуальны в то время:

«Когда теперь, в наши ужасные дни смерть носится над нашими головами, когда мы слышим без конца о расстрелах и убийствах, когда мы видим, что власть, воцарившаяся на острие штыка, и теперь правит народом только страхом смерти, то что нужно для того, чтобы смягчить этот страх и отчаяние и быть готовым к смерти?»;
«Как часто теперь мы видим расстрелянных без всякого суда, когда тебе не позволят исповедаться перед смертью, где-то убьют руками нерусских опричников, которыми окружает себя для защиты наша насильническая власть, потом не отдадут даже тела родным и близким и обезображенного расстрелом и последними ударами финна или латыша-красноармейца где-то зароют без молитвы и отпевания — это, действительно, ужасно и тягостно».

Что же предлагалось верующему в противостоянии страху и отчаянию? Только убежденность, что в условиях гонений безбожной властью верующему надо стать «выше обычных представлений о самой обстановке смерти и погребения и, при вере в бессмертие, возблагодарить Бога, что Он удостоил нас страдать за Его имя. Тот, кто страдает и умирает за веру в Бога, за свои чистые убеждения, за Родину, тот воистину достоин венца от Бога!»

Отметим, что в материалах дела отмечена особая роль Михаила Александровича Новоселова в деятельности этого "филиала" ИПЦ. Многие обвиняемые показали на следствии, что тот неоднократно приезжал из Москвы в Серпухов, Тверь, Вышний Волочек, встречался со священниками и привозил нелегальную литературу ИПЦ, которая распространялась по приходам. Эти показания в "Обвинительном заключении" отразились как постоянное руководство "филиалом" со стороны Всесоюзного Центра ИПЦ. А поездки священников и монахов в Ленинград дали основание следствию утверждать, что «в своей практической к.-р. работе члены организации Московской области поддерживали связь и получали руководство от легально существовавшего центра в Ленинграде, во главе которого стояли: митр. Ленинградский Иосиф, архиеп. Гдовский Ди+           митрий и еп. Нарвский Сергий».

4 февраля 1931 года следствие по делу ячеек "филиала" ИПЦ в Твери, Серпухове и Вышнем Волочке было закончено. 18 февраля того же года 17 человек, в их числе епископ Максим (Жижиленко) и десять клириков
, были приговорены к расстрелу, 12 человек — к 10 годам лагерей, остальные — к 5 годам лагерей или ссылки. Последние донесения "добровольных помощников", подсаженных в камеры к обвиняемым, сообщали о твердости духа осужденных, которые они сохраняли до конца. Возвращаясь к показаниям обвиняемых на допросах, к текстам их проповедей, можно только преклоняться перед их мужеством на следствии, — ведь каждый из них осознавал, что его ждет. Попробуем же услышать их "живые" голоса:

 «Единственное, что ставит меня в положение виновного пред Соввластью, — это то, что я сознаю и чувствую себя вместе с Церковью религиозно несвободным, что я осмеливаюсь сказать Соввласти, что закон о свободе совести не вполне осуществляется в жизни, что вера, как определенное мировоззрение и жизнепонимание, и Церковь гонимы. Этому своему самосознанию я не могу изменить, иначе я оказался бы изменником Церкви. Я понимаю, что мое церковное самосознание неприемлемо для Соввласти, но это меня не смущает, я готов понести наказание от Соввласти, лишь бы остаться честным перед Церковью, — быть верным ей до конца» — протоиерей Александр Левковский.

«Есть и всегда будет много людей, которые в вере христианской и в духовной своей жизни препобеждают страх смерти»; 

«Они думают, что лишение жизни есть такой ужас, что они (верующие) за сохранение жизни поступятся и совестью, и убеждениями, и верою»;  

«Сделаться воинами царства Христова и умереть за Него для блага Церкви и Родины — честь для православного» — иерей Владимир Бартоломей.

«В результате долгого размышления о современном политическом положении и роли Церкви мною были написаны формулировки: "кулак против кулака", "класс против класса" и "борьба против борьбы". Поясняю, что я имел в виду:

— "кулак против кулака" — это ответ церковников на антирелигиозную политику Соввласти и деятельность антирелигиозных организаций,

— "класс против класса" — это наш класс меньшинства-лишенцев против рабочего класса,

— "борьба против борьбы" — это борьба верующих против антирелигиозников, а в целом, и против Соввласти» — иерей Арсений Фессалоницкий.

«Соввласть есть власть антихриста и кто ей подчиняется, является прислужником антихриста, и им не будет пощады от Бога на предстоящем суде» — иеромонах Горгоний (Анисимов), настоятель Тверского Успенского Желтиковского монастыря.

«С дерзновением заграждайте уста всякому безбожнику, говорящему ложь, ибо настало для нас время, когда верующим нужно выступать на защиту православия. Многим гонимым и заступникам веры Христовой, христианам, придется сидеть в тюрьмах. Не бойтесь, везде Бог есть, сейчас тысячи страдают за веру Христову в ссылках и тюрьмах. Надо быть готовым каждый час, чтобы бесстрашно выступить на верную смерть» — иеромонах Симеон (Козорез).

* * *
Второй этап операции ГПУ «по выявлению и ликвидации новых ячеек "филиала к./р. церковно-монархической организации "Истинных христиан"» был осуществлен в марте-апреле 1931 года, когда в Загорске, Клину и Сходне было арестовано 60 человек, и среди них 4 священника
 и 41 монашествующий
. В Загорскую ячейку "филиала" ИПЦ следствие включило 22 участника, в Клинскую — 26 и Сходненскую — 12. Руководители ячеек — священник Иоанн Инюшин и иеромонах Мелхиседек (Лихачев) — уже были известны чекистам из сообщений "добровольных помощников", которые докладывали о неоднократных посещениях этими клириками старца Алексия-Затворника.

Следствием отмечалась их налаженная связь с «центром организации "Истинных Христиан" в Ленинграде и с политическим центром в Москве», а основными местами "явок", где названные руководители встречались с оппозиционным митроплиту Сергию духовенством, были указаны храм Св. Николы Большой Крест и церковь Воздвижения на Воздвиженке. По логике чекистов, именно там они «получали инструктаж и руководящие указания по работе на местах». Особой роли церкви Воздвижения на Воздвиженке, как места, куда приезжали помолиться и исповедаться истинно-православные христиане, посвящено немало страниц в деле. Вот одно из показаний "свидетеля", обвиняющего иеромонаха Мелхиседека в том, что он «категорически запретил монашкам посещать церкви, в которых поминается Советская власть, и потому все наши монашки часто ездили в церковь Воздвижения в Москве, где власть не поминается и поддерживается связь с Ленинградом». Рассматривая деятельность указанных выше ячеек "филиала" Всесоюзного Центра ИПЦ, чекисты повторяют стандартные, уже знакомые обвинения: поминовение за службами членов царской династии Романовых, нелегальные собрания, антиколхозная агитация, распространение литературы ИПЦ и провокационных слухов. 
Хотя появляются и отличия — например, показания о создании в 1928 году в селе Олесово нелегального монастыря, возглавляемого иеросхимонахом Иннокентием
, собравшим вокруг себя монахинь бывшего Акатьевского монастыря, которые «периодически жили у него в количестве до 50 человек». Мало этого, он, якобы, начал привлекать на свою сторону, что особо было отмечено следствием, «молодых работниц мануфактурной фабрики, которых тайно постригал в монашество». Далее в показаниях свидетелей говорилось о том, что в своем монастыре иеросхимонах Иннокентий «проводил службу по монастырскому уставу и не разрешал своим поклонникам и монашкам посещать церкви, где поминали Соввласть», что у него в доме часто проходили нелегальные собрания, на которых «для читки и проработки» его сочинений устраивались «специальные собеседования монашек и надежных верующих». Именно показания "свидетелей" и обвиняемых по этому делу дали чекистам материалы для выдвижения серьезных обвинений  против епископов Серафима (Звездинского) и Арсения (Жадановского), к которым часто ездил за советом иеросхимонах Иннокентий. 

Особенно важно отметить зафиксированный в материалах дела факт, что в связи с арестами архиереев ИПЦ священник Иоанн Инюшин «решил самостоятельно возглавить это движение в Московской области» и стал принимать в духовное общение священников и монашество из поселков и деревень не только своей, но и других областей, назначая пастырей на приходы. На следствии отец Иоанн не отрицал этого, признав, что «в данном случае исполнял обязанности архиерея и считал, что имел на это право, так как все наши архиереи арестованы». По воспоминаниям дочери отца Иоанна и его прихожан, в своих проповедях он выступал настолько резко по отношению к советской власти, что верующие испытывали постоянную тревогу за него и просили его быть осторожнее. Когда же его предупреждали о возможном аресте и напоминали о его пятерых малолетних детей, остающихся в таком случае сиротами, отец Иоанн ответил: «У Бога сирот нет». Приведем весьма характерные показания некоторых обвиняемых, а также донесения работников ГПУ во время арестов истинно-православных христиан и доносы подсаженных в тюремные камеры "добровольных помощников", ярко передающие атмосферу и настроение ИПХ:

«При задержании меня на ст. Клин я оказала сопротивление агентам ГПУ и зубами стала рвать имеющиеся у меня письма, а часть их проглотила. При следовании в арестное помещение я сделала побег, но была сопровождающими меня двумя сотрудниками ОГПУ задержана»; «Адреса знакомых своих назвать отказываюсь, а также и показывать их места жительства отказываюсь, буду страдать одна, а их не выдам» — монахиня Екатерина Салова.

«Я, как верующий человек, готова страдать за Бога и пожертвовать собой. Я твердо убеждена, что вратам ада Церкви никогда не одолеть. Своим гонением вы не можете уничтожить в нас веру, а, наоборот, только укрепляете, ибо, чем сильнее вы проводите гонение верующих, тем крепче становится вера в Бога, священнослужителей же, боящихся этих гонений, я считаю иудами, продавшими себя сатане» — монахиня Ксения Панфилова.

«Во время ареста гр. СОЛОГУБОВА Д. М. жена его София Никитична делала угрозы, т. е. кричала на нас,  что скоро ль вас будут давить, а когда сын СОЛОГУБОВА вышел провожать, то вслед отцу сказал: "Папа, крепись, скоро я приду"» — из рапорта милиционера.

«В камере СОЛОГУБОВ обратился ко всем с предложением: "Не отрекаться от Бога, чтобы не случилось" — из доноса добровольного помощника чекистов, подсаженного в камеру к обвиняемым.

В "Обвинительном заключении", утвержденном 18 мая 1931 года, как обычно, утверждалось, что участники ячеек "филиала" ИПЦ в горордах Загорске, Клину и Сходне «в своей контрреволюционной деятельности стремились к свержению советской власти и восстановлению монархического строя, рассчитывая на а/с выступления внутри Союза и поддержку этих выступлений капиталистическими странами». Следствием при этом было особо отмечено, что из шестидесяти обвиняемых 52 человека не признали себя виновными. 20 мая 1931 года девять обвиняемых, из них шесть священников
, были приговорены к расстрелу, 12 человек — к 10 годам ИТЛ, остальные — к 5 годам лагерей или ссылки.

Приведем в заключение выдержки из показаниям обвиняемых, расстрелянных по приговору. Услышим их "живые" голоса:

«От поминовения советской власти я отказался, потому что эта власть неверующая и в поминовениях не нуждается. После раскола в 1928 году сторонники митр. Сергия все время стараются спасти свою шкуру путем подхалимства перед властью, но я считаю, что таким путем нельзя спасти Православную Церковь» — иерей Иоанн Инюшин.

«Вся наша группа была по отношению к Соввласти настроена недоброжелательно, а даже больше — враждебно. И вполне понятно, ведь все мы, люди глубоко религиозных убеждений, видим, что с момента наступления Соввласти на Руси начались гонения, Соввласть всячески притесняет священников, сажает безвинных в тюрьмы, лишает прав гражданина» — иеромонах Мелхиседек (Лихачев).

«Соввласть я поминаю дома и молюсь, чтобы Бог направил ее на истинный путь. О себе прошу Бога, чтобы он помог мне спастись и считаю, что и в современных богохульных условиях тоже можно спастись — если не открыто, то тайным подвигом, так как молиться можно и тайно» — игумен Макарий (Моржов).

«Дионисий имеет авторитет среди населения, коим пользовался, ведет контрреволюционную работу, в результате последней распался колхоз в дер. Дубровка, а также имеет влияние на оставшиеся колхозы, последние тоже на грани распада» — из доноса на иеросхимонаха Дионисия (Петушкова).

«Допускаю также, что между нами могли быть разговоры о том, что митр. Сергий продался Соввласти и получил за интервью два бочонка икры, и что его охраняют агенты ГПУ, переодетые священниками. Через митр. Сергия выслано много духовенства и истинно верующих людей, которые не идут вместе с Сергием по пути предательства и измены истинному Православию. Митр. Сергий совсем обнаглел и сделался простым агентом ОГПУ, беспощадно расправляется со своими противниками, а на наш храм
 направил особый удар, и мы думаем готовиться к ликвидации» — староста церкви Николай Маслов.

* * *

22 мая и 21 июня 1931 года в Твери была арестована следующие 27 верующих, как «участников контрреволюционной церковной организации ИПЦ». Среди задержанных был и Фотий (Солодов)
, иеромонах Желтикова монастыря, ранее скрывшийся от ареста и объявленный в розыск. Иеромонах Фотий после издания известной Декларации был убежден, что «митрополит Сергий проявил лукавство и шкурничество перед властью», так что оставил Желтиков монастырь и отправился в Ленинград к митрополиту Иосифу (Петровых), так как считал, что «он тоже не согласен с митр. Сергием и отошел от него». Владыка Иосиф принял его в духовное общение и направил на служение в церковь Воскресения на Крови в Ленинграде. Там иеромонах Фотий прослужил диаконом шесть месяцев, затем по указанию архиепископа Димитрия (Любимова) вернулся в Тверь и продолжил служение в Желтиковом монастыре. Он часто собирал монахинь и верующих женщин, читал с ними сочинения иерея Александра Левковского, беседы со старцем Алексием об исповедничестве и подвижничестве, работу "О двух путях церковной жизни", разбирал их с ними и объяснял. Но главное он убеждал своих духовных детей «твердо стоять за истинное православие и не бояться, если придется страдать за это от власти». С началом массовых арестов в Твери, Серпухове, Орехово-Зуеве и других городах он выехал в Ленинград, жил там на нелегальном положении, ночуя на разных квартирах. Позднее вернулся в Тверь, затем выехал на хутор, где и был арестован.

Петр Мельников, по просьбе протоиерея Александра Левковского, сначала был председателем церковного совета церкви в Христорождествеском монастыре, после его закрытия — в Желтиковом, затем в церкви Николы-на-Плацу. После ареста священников он ездил в Ленинград, чтобы сообщить об этом архиепископу Димитрию (Любимову). После осуждения священников Александра Левковского и Арсения Фессалоницкого к расстрелу в помощь их семьям был организован сбор, и десять монахинь ходили с подписными листами. На квартире Аграфены Саратовой жил священник Владимир Бартоломей, там с ним встречалось монашество Желтикова монастыря, и чаще всего с настоятелем Горгонием (Анисимовым) и иеромонахом Симеоном (Козорезом). Она обращалась в областное ГПУ в защиту монахини Вассы (Герасимовой), проживавшей с ней и отправленной в лагерь, а также заключенной инокини Версавии (Герасимовой), собрав в их защиту около тридцати подписей жителей деревень Глинково и Желтиково.

Иеромонах Фотий подтвердил на следствии, что считал советскую власть властью антихриста, что «она порабощает религиозный народ, закрывает церкви и заключает в тюрьмы верных служителей культа, все свои действия власть эта проводит насильническим путем, поэтому она для меня и вообще "дмитровцев", неприемлема». Он не отрицал, что верующим он разъяснял, что советская власть — «безбожно-богоборческая, посланная Богом исключительно для наказания и испытания грешных людей», при этом он не сомневался во временности этой власти, «скоро настанет освобождение, но они должны крепко держаться за веру и Церковь, следуя нашей истинно-православной ориентации». Иван Беляков заявил на допросе: «Коммунисты говорят, что религия — обман для народа, а выходит наоборот, что власть — обман для народа».

Анастасия Привалова заявила на следствии, что к своему аресту, как и к аресту всех монахинь, она относится спокойно, «просто власти понадобились рабочие, чтобы заставить их много и бесплатно работать в лагерях, то есть экплуатировать наш труд». Аграфена Саратова подтвердила, что считает себя «истинной христианкой, последовательницей того прямого пути, по которому должны идти истинно православные, примыкавшие к "дмитровскому" течению». Руководительница церковного хора в Никольской церкви Александра Шаврина показала на допросе: «Считаю себя истинной христианкой, которые должны стоять твердо за веру. Я говорила верующим, что осужденное наше духовенство страдает невинно, что разгромили монастырь наш неправильно». 

5 июля 1931 года им было предъявлено "Обвинительное заключение", приведем выдержки и него: «Все обвиняемые являлись по убеждениям последователями "дмитриевской" церковной ориентации и по сути дела и характеру к/р деятельности, а также по связям с осужденными по делу ликвидированного в Твери филиала к./р. церковной организации ИПЦ во главе с Левковским. Иеромонах Фотий Солодов был непосредственным участником данной организации». Иеромонах Фотий отказался подписать все обвинения, заявив: «Факты изложены правильно, но признать себя виновным перед Соввластью я принципиально не желаю». Остальные обвиняемые также не признали себя виновными. 11 июля 1931 года арестованные были приговорены: к 3 годам лагерей — 5 женщин
, к 3 годам ссылки — остальные 20 женщин, один человек был освобожден. 3 сентября 1931 года иеромонах Фотий (Солодов) был приговорен к высшей мере наказания и 1 октября расстрелян и захоронен на Ваганьковском кладбище.

Возвращаясь к показаниям обвиняемых на допросах, попробуем же услышать их "живые" голоса:

«Работать для Соввласти теперь могут идти только негодяи; Соввласть есть власть антихриста, и кто ей подчиняется, является прислужником антихриста, и им не будет пощады от Бога на предстоящем суде. Скоро будут принуждать всех молиться за насильников, которых патриарх Тихон предал анафеме. Если бы епископ в монастыре разрешил мне поминать царей, то я не побоялся бы Соввласти и поминал бы их вслух, ведь я служу по благословению епископа, а не ГПУ» — иеромонах Фотий (Солодов).  

«Соввласть является властью антихристовой и богопротивной, что царство социализма, которое стремится построить эта власть, будет царством сатаны, с точки зрения истинного православия, незаконной и с нею надо бороться. И она, в конце концов, будет свергнута» — Иван Беляков. 

«Мои политические убеждения таковы: Соввласть борется с религией, поэтому она является властью антихриста, так что она для меня неприемлема. Всякий верующий это должен знать, а если не знает, то надо это ему разъяснить. Более приемлемой для меня являлась старая монархическая власть, так как она покровительствовала религии» — Анастасия Шаврина.

«Митр. Сергий говорит, что радости Соввласти это наши радости, значит, радости ваши большевистские: церкви закрывают, духовенство угнетают и высылают, — а вы радуетесь» — монахиня Вера Сущикова.

«Господь послал Соввласть за грехи народа. Если будет война, то вряд ли многие пойдут воевать за большевиков, которые измучили народ голодом, тогда один конец будет положен» — монахиня Агафья Варенцова.

«Эта Соввласть является властью антихриста, пусть нас тоже арестуют, но мы останемся при своих убеждениях» — монахиня Зиновия (Калинина).

В материалах следственного дела "филиалов" ИПЦ в Подмосковье имеется текст молитвы "О гонимой и многострадальной Церкви", ее разыскивали чекисты при обысках. С нею клирики и верующие шли на смерть и в лагеря. Приведем ее полный текст: 

«О, Премилосердый, Всесильный и Человеколюбивейший Господи Иисусе Христе, Боже наш, Церкви Зиждителю и Хранителю!.. Воззри благосердным оком Твоим на сию Церковь люте, обуреваемую напастей бурею. Ты бо рекл еси Господи: "Созижду Церковь Мою, и врата адова не одолеют Ея!" Помяни обещание Твое неложное: "Се, Аз с вами есмь во вся дни до скончания века". Буди с нами неотступно, буди нам милостив, молит Тя многострадальная Церковь Твоя! Укрепи нас в правоверии и любви к Тебе благодатию и любовию Твоею, заблуждающия вразуми, отступившия обрати, ожесточенныя умягчи. Всякое развращение и жизнь, не согласную христианскому благочестию, исправи. Сотвори, да вси свято и непорочно поживем, и тако спасительная вера укоренится и плодоносна в наших сердцах пребудет. Не отврати лица Твоего от нас не до конца гневающийся Господи! Воздаждь нам радость спасения Твоего! Всяку нужду и скорбь людей Твоих утоли, огради нас всемогущею силою Твоею от всяких напастей, гонений и озлоблений, изгнаний и заключений. Да Тобою спасаеми, достигнем пристанища Твоего небеснаго, и тамо с лики чистейших небесных сил прославим Тебя, Господа и Спасителя Нашего со Отцем и Святым Духом во веки веков, аминь».

* * *

Следующее групповое дело "филиала" Всесоюзного Центра ИПЦ в Москве и области, Ленинграде и Крыму в значительной мере было инициировано книгой священника Михаила Польского, вышедшей в 1931 году в Иерусалиме, — «Положение церкви в Советской России». В ней, наряду с подробным изложением преследований духовенства и верующих Церкви, был изложен, по версии чекистов, и «ряд программных установок Истинно-Православной Церкви». Иерей Михаил был арестован 16 июля 1923 года и 7 декабря отправлен на три года в Соловецкий лагерь особого назначения. В 1926 году оны был освобожден из лагеря и выслан на три года в Усть-Сысольск, откуда в конце 1929 года бежал и в начале 1930 года тайно появился в Москве и прожил здесь несколько месяцев у иерея Владимира Максимова. Вместе они работали над материалами иерея Павла Боротинского, полученными еще при встрече с ним в Дивеевом монастыре в 1923 году, а также обрабатывали сведения об арестах и высылках клириков и верующих ИПЦ в последующие годы. В декабре 1930 года иерею Михаилу, выехавшему тайно в Закавказье, удалось бежать за границу, но связь с иереем Владимиром Максимовым продолжалась через доверенных лиц вплоть до ареста последнего.

К следствию по групповому делу "филиала" ВЦ ИПЦ было привлечено 73 человека, в их числе было двенадцать иереев и иеромонахов
, четыре тайные монахини
, а активные члены приходских общин. Для большинства арестованных встречи и разговоры с иереем Михаилом Польским стали основным обвинением, а именно, «содействие побегу и участие в сборе антисоветских материалов». Согласно показаниям сотрудничавших со следствием обвиняемых, Московский "филиал" ВЦ ИПЦ состоял из нескольких ячеек, воссозданных в конце 1931 года под руководством священников церквей Свт. Николы Большой Крест на Ильинке, Свт. Николы в Клениках, Свт. Николы в Подкопае и Свт. Николы в Котельниках, в 1928-1929 годах официально прервавших духовное общение с митрополитом Сергием. 

Руководителями "филиала", по показаниям главного "свидетеля", на первых же заседаниях было решено «об уходе в глубокое подполье и организации сети домашних (подпольных) церквей, построенных по принципу "пятерок" с тем, чтобы участники одной "пятерки" не знали о существовании другой». О глубокой конспирации в деятельности филиала говорит строгая процедура приема новых членов. Судя по показаниям свидетеля, с каждого участника «бралась клятва перед Крестом и Евангелием в том, что он никому не будет говорить о домашней церкви». Насколько точны эти сведения, трудно судить по причине сомнительности личности "свидетеля", давно уже работавшего на ГПУ. Можно только предполагать, что после массовых арестов духовенства и мирян остававшиеся на свободе пастыри ИПЦ перешли на нелегальное положение, скрываясь на квартирах верных прихожан. Там они, действительно, совершали тайные богослужения и причащения, что собственно не отрицалось и самими обвиняемыми.

Именно в материалах этого дела "ярко" отметился тот самый "свидетель", арестованный по центральному делу ВЦ ИПЦ и после своего освобождения ставший активнейшим помощником чекистов. С необузданной фантазией он "создал" для следствия мощную "организацию",  руководителем которой он назвал инженера Хренникова
, якобы "близкого" знакомого М. А. Новоселова и иерея Владимира Воробьева, осужденных по делу ВЦ ИПЦ. По его версии, Хренников «за несколько месяцев до приговора по делу Лосева решил стать во главе оставшихся участников ИПЦ». В дальнейшем, в материалах следствия его называли «великим борцом за истинную веру Христову» и «новым столпом православия», следствие обвиняло его в попытках объединить «уцелевшие в свое время и оправившиеся от оперативного разгрома остатки к./р. организации "Истинно-Православная Церковь" в Москве, Ленинграде, ИПО, ПЧО, Нижкрае и других местах, пытаясь воссоздать ее "путем вербовки новых участников и развертывания к./р. работы на основах строжайшей конспирации и ухода в глубокое подполье». Сейчас трудно понять, что в фантастических показаниях главного "свидетеля", выдаваемых за слова Хренникова, вымысел, а что последним действительно говорилось, но фрагменты в цитируемых высказываниях, выделенные следствием подчеркиванием, сыграли решающую роль в обвинении: 
«Надо подготавливать две категории людей, тех, которые будут играть роль пушечного мяса, и тех, которые призваны по своему интеллекту воссоздать разрушенную большевиками Россию»; 
«Чтобы поставить дело как можно конспиративнее, тоньше и осторожнее, необходимо привлекать самых надежных лиц, но отнюдь не знакомых друг с другом. Необходимо поставить дело так, что, если будет, например, 100 человек в группе, то каждый из ста не должен знать остальных 99».

После ареста инженера и первых же допросов стало ясно, что он никак не может претендовать на роль организатора. Мало этого, дальнейшее поведение его на следствии, записки со странными требованиями подтвердили, что он, согласно медицинским документам, психически нездоров. Но это не изменило установок следствия, просто переориентировало представить в качестве руководителей "филиала" ИПЦ других арестованных. Так в материалах дела появились имена священника Филофея Полякова, якобы, возглавившего ленинградскую ячейку "филиала", и епископа Гавриила (Красновского), ставшего во главе всего "филиала" ВЦ ИПЦ, находясь в ссылке в Бахчисарае. По версии следствия, московская группа клириков, оправившись от арестов руководителей, «восстановила связь с Ленинградом и установила связь с Гавриилом КРАСНОВСКИМ», уговорив его возглавить «эту организацию во Всесоюзном масштабе». Особо отмечалось, что была налажена постоянная связь московского духовенства «с высланным в Казахстан митрополитом Иосифом ПЕТРОВЫХ». 

Независимо от заверений владыки Гавриила, что он всем приезжающим к нему священникам говорил, что «в силу своего положения не может давать каких-либо советов, ибо стоит вдали от церковной жизни и по каноническим правилам не может вмешиваться», в дальнейшем он следствием рассматривался как руководитель "организации". Для убедительности версии о роли ссыльного епископа следствие подробно разработало варианты встреч и контактов с ним представителей из Москвы и Ленинграда, причем, "признание" священника Владимира Любимова об их встрече в декабре 1931 года было представлено следствием соответствующим образом: «КРАСНОВСКИЙ, заслушав политическую информацию ЛЮБИМОВА о положении дел в Москве, согласился возглавлять Московскую организацию ИПЦ, дал санкцию на организацию подпольных церквей и предложил установить связь с епископом Серафимом ЗВЕЗДИНСКИМ, дав для сношений с ЗВЕЗДИНСКИМ пароль "Мифарес"»
. Далее следствием утверждалось, что посланная к владыке Серафиму монахиня получила от него «принципиальное согласие возглавить ячейки ИПЦ» в Москве, правда, допросить ее не удалось, так как она скрылась. Но для следствия это не имело значения, и хотя епископ Серафим категорически все отрицал, показания главного "свидетеля" о «конкретных установках по новым формам к./р. работы», которые он будто бы при встрече с ней "передал" владыке, стали для него главным обвинением. Обращает на себя внимание якобы изменившаяся "установка" епископа Серафима в отношении к колхозному движению, ведь ранее участники ИПЦ обвинялись в активной антиколхозной пропаганде. Очевидно, по этому вопросу изменилось отношение следствия, так что "признания" свидетелей стали иными: «Для пользы дела необходимо изменить тактику и отношение к колхозам и, наоборот, рекомендовалось своим людям входить в колхозы, направляя их изнутри по церковному руслу и таким образом по существу срывать колхозное строительство».

Такие показания потребовались следствию для обоснования обвинений участников ИПЦ в руководстве повстанческим движением, что связано было с плачевными результатами коллективизации, начавшимся в деревнях голодом и крестьянскими волнениями в Серпуховской, Козловской, Вятской и других областях. Поэтому так важны были показания "свидетелей" о том, что в Москву «стали приезжать группами по 12-15 человек крестьян, чтобы причаститься и исповедаться в ИПЦ. Этих людей размещали по фанатичным прихожанам и обрабатывали в антисоветском духе»
. Многие обвиняемые по делу Московского "филиала" ИПЦ показали, что в церквях действительно стали появляться небольшие группы раскулаченных крестьян из провинции, обобранных и растерянных, приезжающих в Москву за советом к пастырям ИПЦ. И шли они не в "сергианские" храмы, а на нелегальные квартиры, где их тайно принимали священники и монашество ИПЦ. Позднее эти крестьяне также были арестованы и осуждены как «участники контрреволюционной организации». Именно они дали "признательные" показания о новых установках руководства ИПЦ в отношении к Красной Армии, — «надо обратить особое внимание на христианизацию красноармейцев и проводить эту работу еще в деревнях до призыва так, чтобы они являлись в армию уже тайными христианами». Видимо, ухудшение отношений с Японией и возможная угроза военных действий с ее стороны вызывали подобные показания, писавшиеся под диктовку, ибо следствию необходимо было связать деятельность обвиняемых с внешнеполитическими событиями. 
О роли архиепископа Андрея (Ухтомского), недавно освободившегося из Ярославского политического изолятора и поселившегося в Москве, также привлеченного к следствию по делу Московского "филиала" ВЦ ИПЦ, следствием было получено много "добровольных" показаний и доносов. Например, о его отношении к Сергиевскому Синоду как к «Комиссии по ликвидации Православия», о его «солидарности с политическими принципами ИПЦ», о распространении среди верующих отпечатанной им листовки «О христианской общине». В окончательном варианте архиепископу Андрею, как идеологу движения,  было предъявлено обвинение в том, что он «развивал теорию о необходимости создания системы христианских общин в противовес советскому государственному устройству и призывал к организации массовых выступлений против Соввласти, используя в этих целях закрытие церквей и ставя одновременно задачу построения нелегальных организаций и подпольных церквей». Одним из главных обвиняемых по делу проходил священник Павел Боротинский
. Глубокая убежденность иерея Павла, что любая «революция враждебна православным христианам и направлена таким образом против христианства, к его уничтожению», определяла его отношение и к митрополиту Сергию после издания им Декларации, и оно было подробно изложено в его брошюре — «Отношение христианина к советской власти с точки зрения православного нравоучения», написанной в 1928 году. В ней отец Павел рассмотрел вопросы взаимоотношения Церкви с советской властью, а также возможности признания истинным христианином нынешней власти и повиновения ей. Весьма показательны выводы, к которым он пришел после основательного разбора этих вопросов:

«Признавать власть — значит солидаризироваться с нею и оправдывать те задачи и цели, к достижению которых она стремится. Советская власть хуже шайки разбойников, так как разбойники убивают только тело, а советская власть убивает не только тело, но и душу.

Христианин не может себя считать даже гражданином советско-сатанинского государства. Все, в чем он повинуется соввласти, он делает не за совесть, а за страх, исключительно как пленник. Плох тот христианин, который не молится о скорейшем ниспровержении этого мерзкого и богохульнейшего нового сатанинского государства».

На следствии иерей Павел подтвердил, что эту брошюру, а также и поступающие к нему воззвания ИПЦ он размножал на гектографе, привезенном из Финляндии от брата-священника, и распространял среди верующих, что летом 1928 года он ездил в Ленинград для встречи с архиепископом Димитрием (Любимовым), чтобы выяснить взгляды "иосифлян" на волнующие его вопросы. О принципиальном расхождении с ними и большом разочаровании в позиции "иосифлян" он откровенно покажет на допросе: «Я их обвинял в том, что они не ставят вопрос об отношении к Соввласти прямо, тушуя его употреблением слова "лояльность", что они должны были свое разоблачение начать не с митр. Сергия, а с Патриарха Тихона и его заместителя, митрополита Петра Крутицкого — по существу, первых начинателей лояльного отношения к Соввласти, а не молчать об этом и больше того, признавать руководителем Православной Русской Церкви Крутицкого». По окончании следствия иерей Павел (Боротинский) был назван идеологом крайнего течения в движении ИПЦ.

В начале июля следствие по делу ячеек "филиала" ВЦ ИПЦ в Москве и других городах было завершено. 7 июля 1932 года архиереи, объявленные руководителями филиала, были приговорены к 3 годам ссылки в Казахстан — архиепископ Андрей (Ухтомский) и епископ Серафим (Звездинский); к 3 годам лагерей — епископ Гавриил (Красновский); священники, названные руководителями ячеек, входящих в "филиал" ВЦ ИПЦ, а также монахи и монахини были приговорены к 3-5 годам лагерей или ссылки, лишь священник Павел Боротинский был приговорен к 10 годам лагерей и отправлен в Белбалтлаг
. 
* * *
В начале 1934 года в органы госбезопасности поступили сообщения их сексотов о том, что в Москве и области развернули активную работу «участники нелегальной церковно-монархической группировки», и ее руководители в условиях строжайшей конспирации демонстрируют на квартирах своих приверженцев «наследников царского дома РОМАНОВЫХ», якобы «чудом избежавших расстрела». 13 августа 1934 года в Московское управление НКВД, а также в прокуратуру была передана секретная докладная записка, в которой сообщалось, что «проживающий в Москве иеромонах Афанасий, он же, ИВАНИШИН Александр Маковеевич, опираясь на широкие круги церковников, развил активную деятельность по подготовке верующих к переходу Церкви на нелегальное положение». Монах Максимилиан (Марченко), обосновавшийся в Загорском районе, был назван его «активным пособником в деятельности» иеромонаха, так как именно он «установил связь с участниками, примыкавшими ранее к ликвидированной к./р. организации ИПЦ».

Для чекистов в обычном как будто деле одного из многочисленных "филиалов" ВЦ ИПЦ появление «наследников царского дома» явилось серьезным основанием для тревоги — ведь вера в чудесное избавление от гибели кого-то из наследников дома Романовых всегда жила в сердцах истинно-православных христианю Они на самом деле мечтали о возвращении старых порядков, когда Церковь не преследовалась, а сами верующие были под защитой «царя-батюшки». По версии чекистов, клирики ИПЦ воспользовались этим и использовали в своих целях «авантюристов-самозванцев, выдающих себя за наследников бывшей царской фамилии», тщательно скрывая их от «всевидящего ока органов ГПУ». Судя по донесениям сексотов, истинно-православные христиане тщательно оберегали «наследников царского дома», меняя тайные квартиры и дома единомышленников, часто вывозили их в села и деревни Загорского района Московской области, Переяславль-Залесского Ивановской области, Кенкурского и Шабалинского  Нижегорского края.

19 августа 1934 года в Москве и области были произведены первые аресты клириков и верующих, среди них было три священника
 и четверо монашествующих
. От "свидетелей" чекистами были получены сведения, что в Москве иеромонах Афанасий (Иванишин) «был известен среди широких кругов церковников, как монах-"подвижник" Старо-Афонского монастыря, имевший значительное количество своих почитателей». "Информатор" подробно показал о нелегальных службах иерея Афанасия на тайных квартирах истинно-православных христиан и его проповедях. Он говорил в них о разрушении и осквернении храмов, об арестах невинных клириков и верующих, о том, что «дьявольские колхозы разорили всех крестьян и сморили голодом», что «рабочие и особенно крестьяне страшно измучены и ждут момента для восстания», а главное убеждал верующих, что «советская власть долго не продержится». При этом, ссылаясь на чудо спасения «наследников царской семьи»
, отец Афанасий торжественно провозглашал, что «советская власть скоро падет», и наконец «на русском престоле будет император Михаил Александрович». 
На допросах иеромонах Афанасий отказался подписать обвинения в создании тайных церквей на квартирах в Москве, проведении нелегальных служб и посвящений в монашество, постоянно отвечая на все вопросы следствия, что «ничего не знает». По поводу изъятых у него при аресте богослужебных «антиминса и других предметов культа, необходимых для служения» он пояснил, что все эти вещи были заказаны ему для богослужений в монашеской общине в Пермской области, где живет группа монахов во главе с игуменом обители, иеросхимонахом Макарием, для организации монашеского скита "Белые горы". При этом на вопросы следствия о местонахождении обители отвечал, что «место расположения мне неизвестно». Сотрудничавшие со следствием обвиняемых дали информацию о помощниках иеромонаха Афанасия в организации нелегальной церкви в  Москве — священнике Иоанне Синайском, который «организует ему доставку предметов религиозного культа, необходимых для тайных церквей», а также монахов Калиника, Сафрония и Гавриила. Правда, относительно последнего — иеромонаха Гавриила (Игошкина), утверждалось, что он, «будучи в чине так называемого епископа, скрывает свое звание», а иеромонах Афанасий, якобы, заявлял, что в нынешнее время такие тайные епископы нужны «для посвящения в духовный сан новых лиц из мирян, т. к. посвящение "сергиевскими" епископами считается неблагодатным». 28 августа все они были арестованы. Иерей Иоанн Синайский не отрицал на следствии, что по своим убеждениям он — монархист, что к политике советской власти в отношении преследования духовенства относится резко отрицательно, так как «массовые репрессии против духовенства со стороны соввласти и отбор молитвенных зданий у меня и у верующих вызывают тягостные впечатления и должно вызывать совершение богослужений тайных».

Иеромонах Афанасий о своей первой встрече с "Анастасией"
 показал, что «на квартире прихожанки встретил незнакомую женщину, на вид лет 30, с темно-русыми волосами, одетую очень просто, она сразу же подошла под мое благословение». Она уверяла его, что «их спасли благодетели, и никто из их царской семьи расстрелян не был», о местонахождении спасшихся родителей и сестер отвечала странно, про себя рассказала, что «совместно с княгиней Урусовой и другими пыталась перейти советскую границу в Китай, но были замечены, подверглись обстрелу со стороны пограничников, причем, княгиня Урусова погибла, а ее, якобы, спас один офицер», но она была задержана, ее в течение шестнадцати суток держали в темном подвале, допрашивали, грозили расстрелом. Она не призналась, что является царской дочерью, после всех допросов  ее отправили в Соловки, где она провела в одиночной камере 5 лет
.
Сведения об "Анастасии" обнаружены и в архиве Политического Красного Креста в переписке с Екатериной Павловной Пешковой — из Иркутской тюрьмы, где она находилась в 1920-х годах, а также из Соловецкой тюрьмы в 1925 году и из лагеря в 1928 году — ей неоднократно посылались деньги и посылки от ПКК. Большинство рассказов этой женщины странны и фантастичны, похожи на бред больного человека, но удивляют многочисленные подробнейшие детали о быте царской семьи в заключении, о месте и времени расстрела — все это в то время было неизвестно широкой публике, кроме непосредственных участников. Очевидно, "Анастасия" была достаточно известна чекистам, отношение следователей к ней было, как к душевнобольной, но их интересовали контакты ее с духовенством и верующими, которые знакомили ее с представителями посольств. И главным обвинением для клириков было представление своим приверженцам «Анастасии Николаевны Романовой, дочери бывшего царя», а также проводимые ими «тайные поминовения бывшего царя Николая II», что не отрицалось ими
. 

7 октября 1934 года "Обвинительное заключение" по групповому делу «участников контрреволюционной церковно-монархической организации» было утверждено и предъявлено арестованным. 11 декабря 1934 года все обвиняемые, клирики, монашествующие и активные прихожане, были приговорены к 3-5 годам ссылки в Северный край и отправлены в Архангельск
. Заметим, что приговор по этому делу был удивительно "мягким" для того периода. 
* * *

Летом 1941 года участников в Москве и области были арестованы участники «контрреволюционной организации "истинно православных"». Руководителем "организации" был назван священник Феодор Богоявленский, который, по версии следствия, «устанавливал широкие связи с антисоветски настроенными церковниками в Москве и Московской области и создавал ячейки а/с организации под видом, так называемых домашних церквей». Следствие добилось от обвиняемых признательных показаний, согласно которым отцом Феодором было организовано в Москве пять домашних церквей на квартирах верующих — «активных участниц организации ИПЦ», причем, после служб отцом Феодором, согласно обвинению, «во время проповедей велась пораженческая агитация». Домашние церкви, в которых проводились нелегальные службы и читались проповеди, действительно, существовали, а «пораженческая агитация», о которой показывали "свидетели", могла говорить лишь о возродившихся надеждах истинно-православных христиан на возможное изменение ситуации в стране в случае поражения Красной армии и изменения существующего строя.

Во время следствия отец Феодор, прошедший ранее лагерь и ссылку и находящийся в Москве на нелегальном положении, не назвал имена хозяев квартир, где он тайно ночевал и проводил богослужения, а также исповедовал. Он также не подписал обвинение, заявив: «Я никогда не вел борьбы с Соввластью и считаю это несовместимым с моими религиозными убеждениями». Но, к сожалению, в среде его прихожан оказался "добровольный помощник" чекистов, который и дал основные сведения о женщинах, членах тайной приходской общины, а добиться признаний от обвиняемых было много разных способов. В результате отец Феодор Богоявленский был приговорен к 10 годам ИТЛ, остальные обвиняемые отправлены в лагеря и ссылки на 3-5 лет.

* * *

22 июля 1941 года в поселке Новосельск Оленинского района Московской области был арестован по обвинению «в антисоветской агитации» священник Михаил Соколов. Иерей Михаил служил в церкви поселка Новосельск в течение десяти лет, а после ее закрытия стал нелегально служить по домам, исполняя и другие требы. 23 июня 1941 года в присутствии двух человек он заявил: «Согласно Священного Писания война в срок началась, немцы пройдут всю русскую землю и сотрут с земли всех коммунистов, а все верующие останутся живы». И конечно, это вскоре стало известно властям. Нашлись еще свидетели, показавшие, что отец Михаил дважды «неодобрительно высказывался о политике советского правительства». На следствии иерей Михаил не отрицал, что исполнял требы без разрешения властей, подтвердил он также все, сказанное им при свидетелях. 24 июля 1941 года ему было предъявлено "Обвинительное заключение", а 1 августа Михаил Соколов был приговорен к высшей мере наказания. 22 августа в 21 час он был расстрелян.
Осипова И.И.

� Иеросхимонах Зосимовой Пустыни Алексий-Затворник (в миру Феодор Александрович Соловьев) проживал в Загорске. 2 октября 1928 года скончался.


� 14 апреля 1932 года арестован в Москве.


� 25 апреля 1932 года арестован в Меленках Иваново-Вознесенской области.


� 25 апреля 1932 года арестован в ссылке в Бахчисарае.


� Храм закрыт в начале февраля 1932 года.


� Настоятель храма с 1926 года, с лета 1928 — после его высылки настоятелем храма стал иерей Сергий Голощапов, бывший настоятель Троицкого храма в Никитниках, с января 1929 — после его высылки настоятелем стал иерей Михаил Любимов.


� Храм был закрыт в 1932 году.


� Храм закрыт в 1931 году.


� Храм относился к Сербскому Подворью, закрыт в 1933 году.


� Имеется в виду имя архиепископа Димитрия (Любимова), давшее название движению истинно-православных христиан в Подмосковье.


� СО — секретный отдел.


� МО — Московская область.


� Горгоний (Анисимов), Владимир Бартоломей, Серафим (Бубликов), Кронид (Дубровный), Феофан (Ишков), Симеон (Козорез), Александр Кремышанский, Александр Левковский, Григорий Лысяк, Василий Скворцов, Николай Троицкий, Арсений Фессалоницкий, Василий Шишканов.


� Нина Баринова, Васса (Герасимова), Клавдий (Дворянский), Марфа Лабзина, Матрена Мерзлякова, Евдокия Наумова, Августа Нечаева, Ольга Патрикеева, Варсонофия (Рассина), Никодим Рыбаков, Евдокия Савинова, Илиодор (Трусилин), Василий Трусов, Мария Фадеева, Терентий Чернявский, Надежда Шарапова.  


� По признанию обвиняемого, эта проповедь была написана в тюрьме в августе 1918 года протоиреем Иоанном Восторговым, арестованным 2 июня 1918 года и позднее расстрелянным.


� Горгоний (Анисимов), Владимир Бартоломей, Серафим (Бубликов), Кронид (Дубровный), Феофан (Ишков), Симеон (Козорез), Александр Кремышанский, Александр Левковский, Николай Троицкий, Арсений Фессалоницкий. 


� Израиль (Андреев), Иоанн Инюшин, Мелхиседек (Лихачев), Владимир (Терентьев).


� Нафанаил (Алексеев), Наталия Бараночникова, Савва (Белоусов), Екатерина Виноградова, Василий Гариличев, Ефросин (Данилов), Анна Дорофеева, Евдокия Егорова, Александра Карелина, Флавиан (Карпов), Серапион (Кондаков), Прасковья Лабзина, Алевтина Маурина, Тимон (Надеждин), Авель (Негодин), Дарья Панкина, Евдокия Панфилова, Ксения Панфилова, Фекла Патрикеева, Дионисий (Петушков), Екатерина Салова, Ольга Сафонова, Анисья Седова, Александра Страхова, Татьяна Филина, Федора Филиппова, Афанасия Черных, Матвей Шарыпин, Дмитрий Шестерин.


� Фамилия иеросхимонаха Иннокентия в материалах дела не указана, так как он успел скрыться до начала арестов.


� Нафанаил (Алексеев), Иоанн Инюшин, Мелхиседек (Лихачев), Макарий (Моржов), Дионисий (Петушков), Димитрий Шестерин.


� Речь идет о храме Возвижения на Воздвиженке в Москве.


� При аресте иеромонаха Фотия были изъято при обыске: «двое наручников церковных, подризник, риза, набедерник, епитрахиль, пояс церковный, антиминс, параман, 3 воздуха, евангелие, дарохранительница, чаша церковная, две тарелки, ложка, звездница, крест медный, крест наперстный». 


� Жукова П. Н., Охотникова Л. С., Савельева Е. И., Саратова А. Ф., Яковлева С. Я.


� Владимир Амбарцумов, Александр Ансеров, Филарет (Белоконь), Павел Боротинский, Михаил Владимиров, Александр Ильин, Алексий Козлов, Димитрий Крючков, Михаил Любимов, Алексий Остроумов, Борис Решетников-Борисов, Владимир Щербаков.


� Софья Булгакова, Акулина Галкина, Дарья Михайлина, Мария Якушева.  


� Его два брата были расстреляны в гражданскую войну, третий брат находился в Ленинградской тюрьме, сестра была выслана.


� По показаниям епископа Серафима (Звездинского), учившегося с епископом Гавриилом в духовном училище, он часто на занятиях в записочках подписывался именем "МИФАРЕС", что означало его монашеское имя Серафим, прочитанное в обратном порядке (справа налево).


� Данные показания интерпретировались следствием в соответствующем духе.


� До августа 1922 года служил священником в Дивеевом женском монастыре вблизи Саровской пустыни, но стараниями "живоцерковников" от служения в монастыре был отстранен. Проживал на нелегальном положении в селе Кобылкино Тамбовской области, а в январе 1930 года во время обыска был обнаружен в доме прятавших его монахинь и арестован.


� Там за агитацию среди заключенных отказываться от всех работ он был переведен в Кемь, где сагитировал отказаться от работы уже целый барак заключенных. Предполагалось отправить его на Соловки, но в связи с обострением у него тяжелой болезни лагерь был заменен на ссылку, и иерей Павел был отправлен в Вологду, откуда бежал и четыре года тайно жил у знакомых монахинь под Дивеевом, проводя тайные богослужения. В 1938 году был арестован и расстрелян.


� Афанасий (Иванишин), Гавриил (Игошкин), Иоанн Синайский.


� Александра (Кузнецова), Калиник (Кукушкин), Максимилиан (Марченко), Сафоний (Ткач).


� В "Обвинительном заключении" они описывались так: «Некий авантюрист, выдающий себя за "великого князя Михаила", авантюристка Ксения РОМАНОВА, выдающая себя за дочь бывшего царя Николая РОМАНОВА, и авантюристка, выдающая себя также за дочь Николая РОМАНОВА — Анастасию».


� По паспорту Иванова-Васильева Надежда Владимировна.


� Следует заметить, что в отчете медицинской комиссии, обследовавшей арестованную, было отмечено, что «в области нижней трети обоих костей плеча имеются обширные мягкие рубцы, согласно заключения специалиста — огнестрельного происхождения».


� Ведущую роль иеромонаха Афанасия в убеждении своей паствы в правдивости чуда спасения "Анастасии" подтвердили обвиняемые, по его указанию женщину опекали и прятали, с его помощью для нее достали «незаполненный с подписями и печатями паспорт».


� "Анастасия" была направлена на лечение в психиатрическую больницу им. Кащенко, а через год — в Казанскую спецбольницу МВД.





